
採で赴任した進学校に３年間勤務した後、実

業高校に異動しました。教師になって４年目、

担任として、また教務担当として、少し先のことを

見通せるようになり、「もっとよい声かけ、指導がで

きるようになりたい」「先生方が負担を感じず、もっ

と動きやすい時間割をつくれるようになりたい」と

向上心、欲が出てきたことを自覚していました。一

方で、実業高校の生徒への指導、そして「女子クラ

ス」の担任と、初めてのことも重なり、「今、この場

面での声かけ、指導は、本当にこれでよいのだろうか」

と悩んでしまうことも多くありました。当時の私は

物事を一生懸命に考えすぎていて、「石橋を何度もた

たいてなかなか渡ろうとしない状態」になっていた

のです。そして、生徒やほかの先生からは「静かな

先生」と思われていたはずです。

　異動先では化学の教師は私だけでしたので、化学

準備室では大抵１人で過ごしていました。そんな私

を見て、赴任したばかりで寂しいのではないかと思っ

てくださったのでしょう、隣の地歴・公民準備室の

先生方が「こっちの部屋においでよ」「お茶を飲みな

がら話そうよ」と声をかけてくださるようになりま

した。教科も、年齢も違うため、最初は遠慮してい

ましたが、ある時ふと、話をしに行ってみようと思

い立ち、先輩先生たちの元に足を運ぶようになりま

した。

輩先生たちは、前任校との違いに戸惑い、悩

みや不安を抱える私をいつも笑顔で迎え、励

ましてくれました。あれこれとアドバイスをすると

いうよりも、私の話にしっかりと耳を傾けてくださ

り、「大谷先生の趣味は『悩むこと』だからなあ！」

と笑い、いつの間にか私も一緒に笑顔になっていま

した。そんな中で１人の先輩がかけてくださったの

が「迷った時はGO！だよ」という言葉でした。
動き始めてからでも修正はできる。迷っているとい

う表情を見せずに元気に振る舞うことで生徒の元気

を引き出せる……先輩先生たちはいろいろなことを

教えてくださいました。

　「迷った時はＧＯ！」は自分自身の行動だけでなく、

生徒への声かけも変えていきました。進学希望者の

多い学校に異動し、出願校決定のための面談が多く

なると、生徒の背中を押す際にこの言葉をよく使う

ようになりました。もちろん、選んだ道を元気に進

んでも、望んだ通りの結果にならないこともありま

す。そんな時も私は、「よし、次を一緒に考えよう！

反省はしていいけれど、後悔をする時間はないよ！」

と常に前を向こう、自分が決めた道を最後まで一緒

に進んでいこうと声をかけます。それが、生徒の背

中を押した教師としての責任だと思っていますし、

「成功のために、次はどうすればよいか」を考え続け

ている限り、失敗ではないと思っています。

前、高校教師の研修会に参加した時、ある先

生が「元気な教師から元気な生徒が育つ」と

話されるのを聞き、私はうれしくなって「そうそう！

迷った時はＧＯ！なのだから！」とニヤニヤしてしま

いました。25年以上前に思いがけず出合った言葉、

考え方は、今も私の軸になっています。

No. 008
愛媛県立松山北高校

大谷修一先生
おおたに・しゅういち

T o u c h e d  M y  H e a r t

◎教職歴 33 年。同校に赴任して６年目。
進路指導主事。理科。

愛媛県立松山北高校　全日制／普通科／共学
／１学年約 360人／2018 年度入試合格実
績（現役のみ）：国公立大は、千葉大、東京学
芸大、名古屋大、金沢大、愛媛大、熊本大など
に178人が合格。私立大は、明治大、立命館大、
同志社大、松山大などに延べ689人が合格。
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今月の表紙　北海道札幌厚別高校　新
に い

野
の

佐千枝先生

生 徒 と 紡 ぐ

新野佐千枝先生　教職歴 33 年。同
校に赴任して20 年目。２年次担任。
生徒指導部。前進路指導部長。

北海道札幌厚別高校　全日制／総合学科（人文・数理・音楽・美術系列）／共学／１年次・
３年次各約 280人、２年次約320人／ 2018 年度入試合格実績（現浪計）国公立大は、
北海道教育大などに 14人が合格。私立大は、北星学園大などに延べ 167人が合格。

相手を慮
おもんぱか

るクラスに
　　　２年次の新しいクラスになって半月が経ちまし
たが、みんなどう？　人文・音楽・美術の３系列の生徒
が１つのクラスを形づくるのは、今年度初の試みです。
　　　系列が違うと同じクラスでも授業が異なるから、
話す機会がなかなかない人もいて……。昨日行ったク
ラスづくりのためのシアターゲームは、みんなが仲よ
くなれるチャンスだと思って、クラス一同頑張りました。
　　　どのゲームも盛り上がったけれど、シャトルを
投げ渡すゲームでは、名前が呼ばれずに自分に渡され
ると思わず落としてしまったり、誰に渡せばよいか分
からずに戸惑ったりした人もいました。その経験から
声をかけ合う大切さを学びました。
　　　私もそう思った！　だからまず、朝、挨拶する時
に名前を呼んでから「おはよう」って言おうと思います。
　　　私は、昼食を１人で食べている子に声をかける
ようにしています。１回一緒に食べれば、向こうから
声をかけやすくなるだろうし、私ではなくても気の合
う友だちが見つかるきっかけになると思って。
　　　自分とは合わないなと思う人がいても、相手を
慮りながらコミュニケーションを取ることが、集団生

活では大切です。先生がうれしかったのは、ゲーム後に
「掃除をしてから、机と椅子をしまおう」と全員で掃除
を始めたことです。掃除当番がとても助かったと思い
ます。３年次ではクラス替えがなく、卒業までこのメ
ンバーで過ごすのだから、昨日のように自分たちで考
えて行動できるクラスになることを期待していますよ。
　　　これから学校祭、体育祭と続くけど、人文・音楽・
美術の各系列がそれぞれ強みを発揮して、力を合わせ
て、優勝をねらっていきます！
　　　社会では、周囲と協力して物事を進めることが
大切になります。勉強だけでなく、そうしたこともこ
のクラスの取り組みを通して学んでほしいと思います。
　　　先生が担任だった１年次のクラスで、普段あま
り褒めない先生が、大きな行事の後によかったことを
具体的に挙げて「みんな、よく頑張りました」と言っ
てくれた時、私たちの努力を見てくれていたんだと感
動しました。このクラスもそうなれるよう頑張ろうね。
　　　そうだ！　１年後に昨日と同じゲームをやろうよ。
　　　いいね！　このクラスがどんなふうになっている
か、今から楽しみです。
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